

T. N. 161. 175

Wien 2. VIII. 06

Lieber Freund!

Von der Sommergrüne ganz matt, trübselig und armelig  
fahrt ich mich nach Frieden und Ruhe aufzuhören aller Willkürkraft zu  
berührbarkeit ihres Lappens bringt. Dass Herta Rauholt nicht dirf't  
ausfallen will, mög' an S. mit minnem ganz öden Sommer-  
grüne auch aufprödigan. Ihre Zeichen waren ausgezähnt, voll Kraft,  
Eig' und Schön'. wie immer. Danke ich Sie eben Ihren Grünen  
waffel mit Ihnen bin besser Erkenntnisse was eigentlich und wo die  
Produktions <sup>gebaut</sup> wirksam ist, als ob gar als geschickter hat es  
berührendes Rapport bestimmt. Woher und wieviel gewiss  
Erwarteten fass' ich höchst provokativ, verarbeitet Sie so rapid  
und direktlich zu Ergebnissen analytischer Erörterungen, da wir  
wieder mit neuen Anregungen zurückkommen. So ist mir erst  
aus Ihrem letzten Bericht wiederholt erneut ein Grund unterforscht  
naturer Willkür - Wesen - und Kunstschönheit eben das aus Klar  
geworden, wie Sie S. in seinem Meyerburg und so den  
Novelle griff und materialisch ausgebildeten Probleme  
Materialität eingeschärf't und formuliert haben. Es ist der  
gleiche Grund untersucht, der zwischen dem "griff" - Materialien  
und "Kunstschönheit" - Gegenstand, zwischen dem philosophischen  
Kritikern und dem materialistischen - Kritikern Geiste  
waltet. Kommen wir nun zurück, die jüd' eine neue  
Reaktionen vorzubereiten darf ausdrücken, so werden die  
beiden aufgezeigten elektrischen Wirklichkeiten angeregt  
und rufen sich befreit in einer starken Zusammen-  
schaltung.

Es ist nun ganz gleich gütig, wo objektiv das Rufen räther liegt, die subjektive Erkenntnis ist sonderlich, besonders was im Grunde gleicher hier ist als ihr erkannt, dort bewusst plastiisch und analytisch herausgearbeitet wird. Wie Sie mein Gesundheit in dem Augenblick für mich auf Ihre Weise willentlich übertragen herausgestellt haben, beweist mir dann ich zumindest das psychologische Encastille dieser wurde. Dass Ihnen Künstlerisch geahnt und ausgesagt habe. Dass Sie "Kunstlichkeit" mit mir nicht ab anerkennen, beweist das feines Verstehen nach einer anderen Art, die nach einem materiellen Gesamtbilde, auf nach 100 arpa Kontinen gereicht ist. Diese Kunstlichkeit schert mir eben, in der empirischen Natur selbst begreift, welche die Neben- und Tertiärzüge wälten den charakter und trage, das fruchtbar zusammengepresst und zerlegt von Kampf und in der Versuchung gleichsam Kompro- mitteeirt, ausgleichende, verschlängelnde, in der Stille wirkende Darstellung wirdigt, während die dramatische Aufführung - die Darje - überall das Aalithethische, Sein oder Nichtsein, Schwarz oder Weiß, Kurz überall die Drückhaftigkeit aller auf Tod und Leben stellt. West cultural, eines der beiden Auffassungen, am wenigsten das in einer höhere Elevation zu verstehen, habe ich Sie ihm aus Ihren Briefe als unsere grundwesentlichen erkannt, wobei ich sieben bis, im gegebenen Fall würden Sie vor einer empirischen Problem gestellt - wenn Sie sich darzuwählen, verbaut auf ein Problem empirisch anzusehen, dann im Grunde ist Sie tatsächlich für eine soße Sachen die Beschäftigung - es ebenso zusammenfassend behandeln, wie

ist ein Dramatiker höchst an ehrlich und konservativ, an Sie lassen Sie mich - ohne irgendwelche Einflussmöglichkeit aussprechen, dass ich ganz wol mich empfehlungsfähig fühlte, Dramatiker Charaktere in ihrer unvermeidlichen Folgerichtigkeit bis zum Ende durchzuführen und - zu beenden (Kunsttheorie), wie wirklich so den Sie auf zu frischen brauchen, um wäre d: Lorraine Plant am ersten Anfang gewesen, wenn wir als Elementarwerk das richtige Beispiel des Genaueren geworden wären. Nur geschichtlich gesehen, dann wir das sehr sinnreiche Nebeneinander, das Konservativ und Modernes, der Sie ausgetauschten, verschwommenen, aufzutrennen, realen epischen Gestalten zur Zeit willkommenen ist und mehr höflichkeitliche des objektiven Durchdringens von Menschen, Menschen, Leuten, Sitten zu bringen scheint, als das in gezwungen Sie nun unabsehbare Dramatische Form zu sein.

Das führt zu Ihrer Kunst in einer kleinen Novelle, die mir darum so sehr gefordert hat, weil sie auf die Klassische Geschichtliche einen besonderen Konservativen und menschlichen Wert hat und dabei alle epischen Kräfte der Form und des Inhalts, denen ich Ihnen bin realisierbar zu haben glaube. Das ist aus der Figur des Mutter auf so, wie Sie wollten, Dramatiker herausgeschöpft, sondern typisch, fast so reinlich und verschwommen gehalten habe, berücksichtigt auf die epischen Konservativen oder Discretive, von der ich früher sprach. Im malen derselben - um dieser handelt es sich dem Epiker, während die Dramatiker in irgend einem Sinne nur eine Idealität des Lebens vor sich stellt, während er begrifflich Figurenziele zu Ende drückt und darstellt - im wirklichen Leben, worauf die Novelle ein sinnlich - sichtbares willkürliches objektives Reperree herausstöpft, sprechen sich Menschen und Charaktere eben nicht durchwegs rein heraus, sondern bleiben in Schatten, während andere im hellen Licht des Schicksals stehen, die einen sind eben Vordergrund, die anderen Foli. Die Figur des Mutter und ihr Eigentum ist bei den klassischen Geschichtlichen aus so weit richtig und nötig, um

das Dasein und Ende der Kleinen Terti' zu veranlassen und begnügt  
zuhausen. In einem Kornane wäre eine wertlose Figur solche aller  
Handlungen nichts gewesen - der Stoff wäre auf ein Drama nicht wert,  
als welches ich 'ein frustriert' habe - aber gerade in der Novelle, wo es darum  
sich das Motiv rechtzeitig zweigeteilt hat, scheint mir das Gedenk-  
tische allein frisch und schiller bewahrt wunderlich, weil eben aus  
dieser Erinnerung ein so gleichgültiger, frivoler Abgang ist als Dasein, das tragische  
persönliche Geschick eines verlassenen, in seinem Erfülltsleben und  
Rechtsgepfänden sich gehaltenen Geschöpfes fast doppelt wunderlich-lief  
hervorwächst. Das Leben heißt eben das Singuläre aus dem Gemeinen  
hervor und ich hätte den Charakter der Kleinen Terti' und zugleich die  
diffizile Probleme der Kleinen Geschichts wessallas verschoben und  
wollkürlich übertragen, wenn ich den Schiller eines tragischen Überlebens  
größer gegeben hätte. Es war nur durch den Ton des Erzählers, durch  
seine unalamierte Rücksicht auf das Gefühl zu erwarten, dass diese  
Meiller auch eben ein Wesen und Schriftsteller habe, aus welchem ein  
solcher Knab hervorkommen kann, aber mehr zu zeigen, kann er nicht  
von Übel. So hoff ich den Eindruck von etwas Magazins-Schwebe-  
dem, im Diorama sich Entfaltung und Vergleichende hervorgebringt  
zu haben, der dem Kindlichen Erkennen und Schicksal entspricht  
und wenn eine gewisse heimliche Heiterkeit und fröhliche Art Berichtes  
als Kontrastmittel wirkt, um schließlich das unverkennbar tragische Kindische  
des armen Geschöpfes und die sachte Heiterkeit, die rechtschaffig  
jedes Kindersinn hat, mitdarzustellen, so bin ich wohl zufrieden.  
Das genügt von der Kleinen Terti'. - Ich schreibe Ihnen den Brief von  
B. Meyer wieder aus in einer Abschrift, S. 171. 7. geacurieren,  
weil ich das Original vorne haben will. Ich anspannwillen Briefe  
auf meinem Tische aufzufindet und bitte Sie, mir auszuhelfen. Kognat  
jedrahfalls persönlich erschicken, da ich vielleicht das Original verloren  
haben könnte. Denen Sie, gelegentlich Nützliches von Ihnen und Ihren  
Arbeiten hören. Am 23. J. werden wir nach Rom und Neapel und  
heuen aus großartig dar auf. Von diesem literarischen Aufenthalt  
wird ich eine Prodraktion, fikt. all, lieb des Kommerzienraten Oberleibconsu-  
ters abgeben, jetzt bin ich gießig ausgezogen, in vollkommen Zustand.  
Grußlich Ihr Stössel